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Siempre adelante --------
Y es que no podemos detener

nos, no es posible. Muchos de voso
tros, al acabar el Congreso y con muy 
buenos deseos que agradecemos sin
ceramente, nos decíais: "ahora os po
déis tomar unas vacaciones, que os las 
habéis ganado". Pero no sabíais, aun
que os lo podíais imaginar, los traba
jos que el post-congreso nos guardaba 
y en los que aún estamos inmersos y 
muy ocupados, como son los temas de 
liquidar las muchas cuentas pendien
tes con restaurantes y hoteles; pago de 
los desplazamientos y honorarios de 
los distintos ponentes y conferencian
tes; enviar numerosas cartas de agra
decimiento; preparar este Boletín; la 
exposición fotográfica que inaugurá
bamos quince días después en la sala 
Goya, las Jornadas Jacobeas en Iber
caja, la excursión del mes, varias reu
niones en Zaragoza y fuera de ella; en 
fin, que como digo, la Junta Directiva 
no puede detenerse y tiene que seguir 
trabajando para que la marcha de la 
Asociación no pierda ritmo y vayamos 
cumpliendo lo más fielmente posible 
el programa que nos habíamos trazado 
para este año que ya pronto termina. 

Del desarrollo del Congreso ya 
comenta su detallado acontecer nues
tro Vicepresidente en la página 3 y 
siguientes, con una completísima rese
ña del mismo, interesante y bien es
tructurado artículo, como todos los 
suyos, dando pormenores y detalles 

principalmente de las intervenciones 
de los ponentes y conferenciantes. No 
omitáis su lectura. 

Estamos recibiendo mucha co
rrespondencia, tanto de España como 
del extranjero, en la que nos expresan 
sus felicitaciones por la forma en que 
se desenvolvió el Congreso. La verdad 
es que también nosotros estamos con
tentos de cómo se cumplió el progra
ma que habíamos previsto, salvo algu
na pequeña incidencia que, claro está, 
no resultó tan pequeña para los que la 
tuvieron que soportar. Es muy dificil 
conseguir la perfección. Un buen ami
go y asociado me decía en una ocasión 
que "lo perfecto es enemigo de lo bue
no" y seguro que tenía razón. 

Termino con algunas recomen
daciones: que asistáis, todos los que 
podáis y no os vayáis de puente, a la 
misa que por nuestros difuntos cele
braremos el viernes día 5 en la Basíli
ca del Pilar, seguida de la cena de her
mandad, y el domingo día 14 a la cele
bración del Belén Montañero, muy 
anticipada este año por la Federación 
de Montañismo, en la ermita de San 
Macario en Andorra, Teruel. 

Y con el deseo de que disfrutéis 
de una Feliz Navidad, os envío una 
cordial felicitación en nombre de toda 
la Junta Directiva. 

José Ramón Barranco del Amo 
Presidente 
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RECORDANDO 
El pasado mes de octubre y cuando se encontraba realizando su 

labor de hospitalero voluntario en el albergue de Arrés, falleció 
Manuel Rodríguez Viñas, gran amigo y simpatizante de nuestra 
Asociación a la que perteneció como asociado durante siete años. De- . 
ja esposa y una hija. Su nombre y su labor fue recordada por el Presi
dente de la Federación de Asociaciones Angel Luis Barreda en el pri
mer acto celebrado en el Paraninfo de la Universidad con motivo del 
Congreso Internacional, así como en el memento de la misa de clau- ¡ 

sura en la Basílica del Pilar. Gran entusiasta del Camino de Santiago 
y de la Hospitalidad, a los que estaba entregando todos sus ratos li
bres desde su reciente jubilación, entregó su vida en el lugar que él 
había elegido para ejercer su caritativa misión de dar posada al pere
grino; ningún sitio mejor para dar culminación a su noble ideal. 

Descansa en paz, Manuel, y desde el cielo sé nuestro guía y 
protector. Y a su esposa e hija, nuestro más sentido pésame y decirles 
que lo tendremos muy presente en la misa del próximo sábado. 

Redacción 
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Reseña del Congreso de 
Asociaciones Jacobeas 

Se celebró el Congreso y 
quedaron atrás todo el trabajo, las 
gestiones innumerables y las muy 
acuciantes preocupaciones que ha 
comportado su preparación, y que 
han recaído sobre la Junta Directi
va, muy especialmente sobre algu
nos de sus integrantes y sobre el 
Presidente, que asumía consciente
mente la máxima responsabilidad. 
Queda por delante la engorrosa 
tarea de la liquidación, del cierre de 
cuentas y de la publicación de 

1 
actas y documentos. Entre el antes 
y el después, el Congreso cumplió 
con exactitud casi completa su pro
grama; los comités -ejecutivo y 
científico- habían ejercido con efi
cacia y certera previsión sus res
pectivos cometidos y eso permitió 
que, a la hora de la verdad, todo se 
desarrollara con suficiente normali
dad. Aunque en algunos momentos 

peregri11osa11tiagozaragoza@yahoo.es 

previos pudo parecer que los pro
blemas desbordaban la capacidad 
de los organizadores, o que en oca
siones se caminaba al borde del 
abismo, el balance final debe sin 
duda calificarse de satisfactorio, 
tanto en la forma como en el fondo 

Abarrotado el impresionante 
escenario institucional -el Salón de 
la Corona del Gobierno aragonés
para el brillante acto de inaugura
ción, las sesiones de trabajo se de
sarrollaron en el marco académico 
más idóneo -el Aula Magna del 
edificio del Paraninfo de la Uni
versidad de Zaragoza-, cuyo aforo 
estuvo siempre, sin altibajos, com
pleto por la nutrida concurrencia de 
los congresistas, asistentes atentos 
y en buena medida participantes 
activos en aquéllas: un conjunto de 
colegas jacobeos de muy variadas 
procedencias -nacionales, interna-
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cionales y hasta extremo
orientales-, cálidamente acompa
ñados por los asociados zaragoza
nos, que aportaron su fervor para 
que la acogida de los forasteros 
no fuera sólo la de la profesio
nalizada y eficiente organización 
logística. Recepción de bienve
nida, almuerzos y cenas com
partidos, cafés de los descansos, 
visitas culturales, espontáneos 
cantos peregrinos, la solemne 
Misa en el Pilar -presidida, en con
celebración, por el Obispo de Jaca 
y Huesca, que ofreció una bien 
construida homilía- y la comida 
del adiós... fueron ocasiones para 
la confraternización, la emoción, 
el intercambio de opiniones y el 
buen ambiente general, no empa
ñado por el esporádico par de 
anecdóticos roces, porque se ha 
vivido, sobre todo, una cita de 
amigos. 

Todo ello, en tomo al Ca
mino de Santiago, al fenómeno de 
la peregrinación y a algunos pro-

blemas con los que se encuentran 
las asociaciones jacobeas. Cuatro 
dobles ponencias magistrales -más 
una veintena de comunicaciones 
de variado origen y diversa índole, 
algunas de notable nivel-, dos me
sas redondas y otras tantas confe
rencias, además de varias proyec
ciones, han abordado cuestiones 
relativas a la contribución del Ca
mino medieval en la forja del espí
ritu europeo y en la vertebración 
territorial y el urbanismo, al patri
monio cultural y artístico del tra
mo aragonés, a la evolución de la 
figura del peregrino, a los santos 
del Camino, a la hospitalidad y el 
funcionamiento de los albergues, a 
la función de la credencial y a las 
condiciones para obtener la com
postela, al Camino como lugar de 
encuentro .. , y a la espiritualidad 
de la peregrinación, tema en el que 
Gonzalo Tejerina puso, con lumi
nosa profundidad, como la clave 
de bóveda del edificio intelectual 
de este Congreso, minutos antes 
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de que Kuni deleitará con su mag
nífico y personalísimo espectáculo 
audiovisual. Actuaron de ponentes 
prestigiosos especialistas aragone
ses -los catedráticos Vicente Bielza 
y José Ángel Sesma, junto a la pro
fesora Ana Isabel Lapeña, además 
del investigador Wifredo Rincón-, 
de otros lugares de España -Andrés 
Precedo, catedrático compostelano, 
y Vicente Malabia-, de Italia -el 
catedrático Florentino Giovanni 
Cherubini y Carmen Pugliese- y de 
Alemania -Robert Plótz-; se susci
taron encendidos debates entre los 
ilustres componentes de las mesas 
redondas y miembros del auditorio, 
tuvieron intervenciones no mera
mente protocolarias, sino de positi
vo interés, el Viceconsejero de Tu
rismo del Gobierno de Aragón, 
Javier Callizo, en la apertura, y 
Rubén Lois, Director General de 
Turismo de la Xunta de Galicia, en 
la clausura, y, en ambas ocasiones, 
fueron, como de costumbre, atina
das y brillantes las palabras del 
presidente de la Federación, Ángel 

peregrinosa11tiagozaragoza@yahoo.es 

Luís Barreda, y emotivas las del de 
nuestra Asociación, José Ramón 
Barranco ... 

El Congreso ha hecho honor 
a su lema, porque en su contenido 
ha integrado armoniosamente la 
primigenia dimensión religiosa del 
Camino de Santiago -su irrenuncia
ble identidad cristiana- con las 
otras diversas dimensiones que lo 
han ido configurando en su evolu
ción histórica y las que lo convier
ten en la realidad actual, con sus 
luces y sus sombras; trasunto de la 
capacidad -y utilidad- del espacio 
jacobeo como lugar de encuentro, 
crisol de convivencia, pilar de inte
gración, sin exclusiones ni diferen
cias, de todos cuantos de buena 
voluntad caminan a Compostela y 
coinciden en los valores esenciales 
de la fraternidad humana .. , en ese 
espíritu de laicidad positiva que 
precisamente informaba la signifi
cación del lema. 

Zaragoza, noviembre 2008 

José Mª Hernández de la Torre 
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EL CAMINO DE SANTIAGO 11 
Desde Puente la reina de Navarra hasta Logroño 

El próximo día 16 de diciembre, martes, tendrá lugar la 
proyección del audiovisual producido por D. Antonio Fernán
dez Martínez que es continuación del presentado en las Jorna
das Jacobeas del pasado año 2007. 

La proyección tendrá lugar en la sala Aragón del palacio 
de Exposiciones y Congresos "Patio de la Infanta" de IBER
CAJA, San Ignacio de Loyola 16, a las 19'30 horas. 

Si alguien está interesado en el DVD del año pasado 
(Somport-Puente la Reina de Navarra) quedan algunos en 
nuestra sede, cedidos por el autor, al precio de 1 O euros. 

Rogamos vuestra asistencia 

NECROLÓGICAS 
El día 4 de noviembre falleció en Cinco Olivas don MI

GUEL ESCOBEDO ESCOBEDO (q. e. p. d.), padre político de 
nuestro asociado n2 587, Jesús Sariñena Tremps. 

El día 21 de noviembre falleció en Zaragoza doña ANA 
MARIA MONGE LATORRE (q. e. p. d.), madre de nuestros 
asociados n~ 1.192 y 29, Ana María Martínez Monge y José 
María Hernández de la Torre y García. 

Acompañamos en el sentimiento por tan irreparable pér
dida a todos los familiares y amigos. 

LOTERIA DE NAVIDAD 
Nº 40.729 

Recordamos a nuestros asociados y simpatizantes que 
se hallan disponibles los talonarios y las participaciones de Lo
tería de Navidad, al precio de 5 €uros la papeleta. Podéis ad
quirirlos en la sede, solicitándolos al tesorero o a cualquier di
rectivo. 

Si en vuestro entorno familiar o laboral podéis vender, 
cambiar o regalar uno o varios talonarios, por el momento po
demos atender la demanda con amplitud. 
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__ L_/egamos a Zaragoza 
Hoy, domingo 26 de Octu

bre de 2008, treinta y tres pere
grinos de nuestra Asociación 
(Amics del Cami de Sant Jaume 
de l'Ebre Montsia), han consegui
do uno de sus objetivos más signi
ficativos, llegar andando a Zara
goza. 

En estos dos días hemos 
gozado de un tiempo estupendo y 

1 
de un camino sin dificultades, que 
a partir de la Cartuja discurre al 
lado del río, haciendo nuestro an
dar muy agradable. 

En nuestra tarea de divulga
ción reivindicativa del Camino 
Jacobeo del Ebro, hemos hecho, a 
pie, las diversas etapas que unen 
la desembocadura del río, (Monte 
de las Vírgenes en Deltebre) y 

peregri11osat1tiagozaragoza@yahoo.es 

Zaragoza, punto emblemático de 
nuestro Camino ya que, según la 
tradición, aquí fue donde la Vir
gen se apareció al apóstol Santia
go en el año 40 de nuestra era. 

Estos 245 Km. son un hito 
importante para una asociación de 
creación reciente, pero que ya 
cuenta con un centenar de socios, 
principalmente de pueblos del 
Montsia pero con incorporaciones 
del Baix Ebre, Vinaroz e incluso 
Tarragona y Huesca. 

Nuestra llegada a la capital 
aragonesa la hicimos coincidir con 
la clausura del VIII Congreso In
ternacional de Asociaciones Jaco
beas. 

Fuimos recibidos en la 
puerta de la Basílica del Pilar por 
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el amigo Emilio, de la Asocia
ción de Amigos del Camino de 
Santiago de Zaragoza. 

Asistimos a la Misa oficia
da por el obispo de Jaca y poste
riormente a la comida de her
mandad con los compañeros de 
Zaragoza y asistentes al Congre
so, donde fuimos obsequiados 
con el tradicional "cachirulo" y 
una concha realizada en madera 
de olivo con una inscripción re
ferente al evento. 

Dados los extraordinarios 
lazos de amistad que nos unen 
con la Asociación de Amigos del 
Camino Jacobeo del Ebro de la 
capital maña, espejo en el que 
nos miramos, hicimos entrega a 
su presidente, José Ramón Ba
rranco, de nuestro pañuelo acre
ditativo y de un bordón realizado 

en madera de jacarandá, todo él 
grabado con nuestros símbolos 
de unión, el río y la vieira pere
grina y una frase que reproduzco, 
dada la aceptación que tuvo entre 
los asistentes al acto: 

"Seguiremos caminando 
por este sendero, sembrado de 
ilusiones, cargado de sueños". 

Finalizado el ágape, reco
gimos nuestros bártulos y con 
tranquilidad regresamos hacia el 
Montsia, teniendo presente que 
en el próximo mes de Marzo 
haremos el tramo Zaragoza
Logroño, donde entroncaremos 
con el Camino de Santiago Fran
cés y con la mira puesta en el 
2010, año santo, en el que pre
tendemos llegar a Compostela. 

Jesús Serrano Monjardín 
Presidente 
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XIV CONCURSO FOTOGRAFICO 
El pasado día 14 de noviem

bre, a las 19'30 horas, como ya esta
ba previsto, tuvo lugar en el salón 
Goya del Gobierno de Aragón, en la 
plaza de San Pedro Nolasco, la inau
guración de la exposición fotográfica 
correspondiente al XIV Concurso 
Fotográfico "Camino de Santia
go", organizado por nuestra Asocia
ción, y que ha 
permanecido en 
dicha sala du-
rante 
días. 

qumce 

Comenzó 
el acto con las 
palabras del 
Presidente, 
quien agradeció 
a todos los pre
sentes su asis
tencia al acto y a 
todos los partici
pantes el que 
hubieran hecho posible un año más 
esta exposición. 

A continuación, el Vocal de 
Cultura, leyó el acta de la reunión 
celebrada en la Sala de Juntas de la 
Real Sociedad Fotográfica de Zara
goza en la que se otorgaron los pre
mios, de acuerdo con las bases de la 
convocatoria del concurso, y cuyos 
ganadores ya se dieron a conocer en 

nuestro boletín anterior. 
A todos ellos, nuestra más 

sincera enhorabuena, y nuestro agra
decimiento a la Real Sociedad Foto
gráfica de Zaragoza por su colabora
ción todos los años en la elección de 
los premios. 

El acto no hubiera tenido un 
final del todo feliz si no hubiéramos 

terminado brin
dando todos los 
presentes con 
una copa de 
cava de la tierra 
por el éxito de 
esta edición del 
concurso y por
que el del próxi
mo año mejore, 
si es posible, en 
cantidad y cali
dad las 152 
obras presenta
das en el actual. 

Ni que decir tiene que sería 
una muestra de ingratitud decir que 
este concurso y esta exposición han 
sido posibles gracias al entusiasmo y 
trabajo de nuestro Vocal de Cultura, 
Eduardo Calejero Peiró, y a todos los 
que le han ayudado a montar esta 
exposición, y la colaboración que le 
han prestado. 

Redacción 

¡¡¡BIENVENIDOS!!! 
En la reunión de la Junta Directiva del día 5 de noviembre se 

acordó dar de alta en la Asociación a los nuevos asociados: 

1.217 
1.218 

Pedro Ángel Antín Banzo 
Pabla Arroyo Clemente 
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Impresiones sobre el Congreso 
[N] = Narrador [C] = Congresista [A]= Acompañante 

[N) ¿ Qué os ha parecido el 
Congreso? 

[C y A) Bien. Estupendo. 
Bueno ... Soberbio. Pero ... 

[N] Vamos por partes. ¿La 
apertura institucional? 

[A] Yo quedé fascinada ... 
en ese marco tan maravilloso del 
Salón de la Corona y, qué llenazo 
de público! 

[C] Estoy de acuerdo, pero 
la mesa de la Presidencia me de
cepcionó. Estaba buscando al Pre
sidente de la Comunidad Autóno
ma, al Alcalde de Zaragoza, al 
Rector de la Universidad, no 
habían podido venir. ¿Será porque 
tampoco había ningún representan
te de la Casa Real? 

[A] Pero los más importan
tes no fallaron: nuestro Presidente 
y el Presidente de la Federación. 
De todas maneras, me gustaron las 
palabras del representante del Go
bierno de Aragón. ¡ Si no se queda 
todo en meras palabras. . . El bro
che de oro lo puso la Coral con su 

actuación. 
[C] Y el vino español. 
[N] Y la organización 

¿cómo la habéis visto? 
[A] Es la primera vez que 

1 

asisto a un congreso o asamblea de'. 
Asociaciones Jacobeas. No sé có
mo sería en los otros anteriores, 
pero a mí la organización me ha : 
parecido perfecta: unos escenarios • 
magníficos, todo muy céntrico, la 
atención a los congresistas y demás • 
público por parte del Presidente y 
de los otros colaboradores de la 
Junta no ha podido ser más com- • 
pleta y amable, y también la de las • 
azafatas. 

[C] Sí, pero ... también ha· 
habido algún fallo: los micrófonos • 
a veces ... , algunos ponentes se . 
pasaron del tiempo, lo que obliga- • 
ba a acortar el de las comunicacio
nes ... , en las mesas redondas los 
moderadores constreñían demasia
do a los que hacían preguntas ... 

[N] Bueno, todas esa cosas 
son imprevistos que surgen en 
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1 

1 cualquier evento, pero que no tie-
; nen mayor relevancia. No me nega
• réis que se consiguió un nivel de 
: puntualidad y exactitud casi per
, fecto, dado el contenido tan apreta-
do del programa. Y de las ponen
cias y comunicaciones, ¿cuál os ha 

, gustado más? 
f [A] Yo el viernes no asistí a 
; las sesiones porque fui a la excur-
• sión. Por cierto, ¡ qué maravilla el 
monasterio de Y eruela, con un mu
seo del vino que nos dejó asombra
dos a todos los visitantes! ¿ Y Tara
zona? Algunos zaragozanos confe
saron que, a pesar de la muchas 
veces que habían estado en esta 
ciudad, acababan de descubrir su 
encanto por primera vez, gracias a 
las explicaciones de la guía. 

De las ponencias, las que 
más me gustaron fueron las del 
sábado por la mañana. Sobre todo, 
la conferencia del Dr. Gonzalo Te
jerina, La dimensión espiritual en 
el Camino de Santiago, y el audio
visual Santiago y su peregrina
ción: Arte, música y poesía, pre
sentado por un alemán. Me gusta
ría poder conseguir una copia de 

peregrinosantiagozaragoza@yahoo.es 

este audiovisual. 
[ C] Estoy de acuerdo conti

go; la mañana del sábado salió re
donda, perfecta en las ponencias y 
en las comunicaciones, todas ajus
tadas al tiempo. Y tanto las ponen
cias como la conferencia estuvie
ron muy bien; pero el audiovisual 
fue espectacular, maravilloso. 

[A] Además, los zaragoza
nos y aragoneses en general nos 
podemos sentir orgullosos de ense
ñar a los forasteros Zaragoza, que 
con la Expo ha quedado refulgente 
y con aires de gran ciudad. 

[C] La guinda a este riquísi
mo pastel la puso la Santa Misa del 
domingo celebrada con toda so
lemnidad en el altar mayor de la 
Basílica del Pilar. 

[N] Ahora no nos debemos 
adormilar en el grato recuerdo, 
sino seguir trabajando en aquellos 
puntos que en todas las asambleas, 
congresos y reuniones, quedan in
conclusos: la Compostela, Camino 
o Caminos, los albergues ... 
¡ Hasta otra y felicidades a todos! 

Zaragoza, 27-10-2008 

Armando Polo Vijuesca 
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UN SUEÑO 
El autor de este artículo nació hace 38 años con espina bífida 
y ha pasado toda su vida en una silla de ruedas. En Agosto le 
fu e ron amputadas las dos piernas a la altura de las rodillas. 

La vida nos somete a vicisi
tudes que pocas veces son esfuer
zos adquiridos de motu propio; 
construirse una casa, plantar un ár
bol, aprobar un examen ... y en és
tos siempre vislumbramos que sus 
frutos serán largamente disfrutados 
por nosotros y nuestros allegados. 

Pero las más de las veces 
son tortuosos caminos que recorrer, 
carentes de sentido para nuestro 
humilde entender en los que yo, 
tras mis numerosas intervenciones 
quirúrgicas (ya van para 40), los 
meses y meses, ¡ años si hacemos la 
suma! de estancias en hospitales, 
ya tengo experiencia, pues siempre 
me encontré con una mano amiga 
en la que poder apoyarme y hacer 
más dulce la travesía; un familiar, 
la mayoría del personal sanitario, 
un amigo y, ¡cómo no!, la de los 
incontables voluntarios, coordina
dores y demás personal, de la 
Asociación Española Contra el 
Cáncer, siempre dispuestos para 
acudir raudos y veloces y atender a 
cualquier paciente que, sea cual sea 
su patología, puede estar necesita
do de afecto, cariño, compañía y 
comprensión así como para resol
ver pequeñas dudas que puedan te
ner si está en su mano responder a 
ellas. 

Y en ésta mi última travesía 
por los abruptos riscos a los que me 
lleva mi dolencia, tuve la grandísi-

ma suerte de conocer a alguien que, 
no solo me acompaña en mis tribu
laciones médicas, sino que, esta 
vez me hizo pensar (aún estando en 
plena convalecencia) en plantearme 
la consecución de nuevas metas, la 
satisfacción de un sueño largamen
te gestado: ¡recorrer el camino de 
Santiago! 

En honor a Jesús Martín y a 
todos los Amigos Voluntarios y 
Profesionales que me están apo
yando en este trance, escribo ésta 
mi primera fábula que espero 
arranque al menos, una sonrisa de 
vuestros labios. 

"El hombre sin mochila" 

Aquel día hacía calor, la fa
tiga del esfuerzo hecho durante va
rios días nos hizo parar para repo
ner fuerzas. Echaba la vista atrás 
para que la visión del camino reco
rrido nos animase a continuar, 
cuando vimos la figura de otro pe
regrino que nos precedía; su aspec
to era algo inquietante, gran som
brero marrón de ala ancha de fiel
tro, ya roído por las mil venturas y 
desventuras de los peregrinajes con 
que contaría en su haber, barba de 
varios días, gafas de pasta negra, 
camiseta blanca ( este color se de
ducía bajo el marrón que confor
maba el sudor y el polvo del cami
no), viejos pantalones vaqueros, 
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sandalias, un largo cayado 
hecho de madera tallada a ma
no, con la sempiterna calabaza 
y la concha de vieira colgando 
pero ... algo me sorprendió enor
memente; ¡no llevaba mochila! 

Cuando llegó a nuestra 
altura nos saludamos, su cálida 
mano transmitía paz y amor en 
el fuerte apretón con el que nos 
dimos la bienvenida, su voz 
profunda resonaba envolvién
dolo todo. Compartimos un fru
gal almuerzo compuesto por 
queso, jamón, fruta, algo de vi
no y agua abundante y fresca. 

En la sobremesa nos 
contaba las numerosas anécdo
tas vividas en sus repetidos pe
regrinajes. La bondad que des
prendía este personaje, hacía 
que nunca nos cansásemos de 
escucharle, de oír el sonido de 
su voz que por cierto era lo úni
co que se oía en aquel entorno. 
Los pájaros dejaban de trinar, el 
viento fuerte y revoltoso se conver
tía en una leve y refrescante brisa y, 
creo recordar que, hasta el barboteo 
de un precioso riachuelo cercano se 
silenciaba. 

Transcurrida parte de la tarde 
en comparna del enigmático 
"hombre sin mochila" y a punto de 
querer la noche adueñarse del cielo 
con su mágico manto de grises nu
bes, nuestro amigo se despidió de 
nosotros; mientras de nuevo estre
chábamos nuestras manos, una sen
sación placentera invadía mi cuer
po. La presencia y contacto con 
aquel ser, tenía algo de místico; 
"Gracias por todo, un placer haberte 

peregrinos a n tiagozaragoza@JJa hoo. es 

conocido, espero que nos veamos 
pronto otra vez ... ". Nos deshacía
mos en elogios el uno al otro y, 
mientras mi amigo se alejaba por el 
sendero, de repente caí en algo; 
¡ había pasado el día con alguien de 
quien no sabía su nombre!; horas y 
horas caminando junto a una perso
na que te obnubilaba tanto con sus 
relatos que me hizo olvidar incluso 
preguntarle cómo se llamaba. 

¡Eh, espera!; ¡perdona, no te 
pregunté por tu nombre!. Mi amigo 
sonriendo y con gesto benévolo di
jo: ¡ Santiago, aunque algunos me 
llaman Apóstol! 

Antonio Ruiz Escorza 
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¡!GRACIAS, ANGEL¡! 
Angel Villanueva Ruiz es un 

joven asociado (joven por lo de su 
incorporación a la Asociación, os
tenta el número 1.150), que se siente 
muy a gusto en ella y disfruta con 
las actividades que se desarrollan 
participando en la mayor parte de 
ellas cuando su tiempo libre se lo 
permite, que ahora es mucho, ya que 
se ha jubilado recientemente de su 
trabajo en la General Motors. Ha 
hecho el Camino de Santiago for
mando parte de un grupo de compa
ñeros de trabajo, dirigidos y acompa
ñados por nuestro Vocal de Relacio
nes Públicas Evaristo Valbuena, de 
donde le nació su vocación de pere
grino y amigo del Camino. 

Y le damos las gracias por 
ese trabajo de artesanía que realizó 
en el taller de su casa, donde pacien
temente y con esa habilidad que 
Dios le ha dado, realizó 65 preciosas 
conchas en madera de olivo con las 
que tuvimos ocasión de obsequiar a 
las distintas autoridades que intervi
nieron en el reciente Congreso Inter
nacional, así como a ponentes, con
ferenciantes y distintas Asociaciones 
presentes en el evento. 

Él no dudó en desplazarse por 
el Campo de Borja buscando la me
jor madera de los mejores olivos 
(buena comarca de olivos y buen 
aceite, además de buen vino) para 
que las conchas resultasen perfectas, 
y así lo logró, mucho más bellas al 
natural que en esta fotografía. No 
quiso nada a cambio; ni las horas de 
trabajo, ni los desplazamientos, ni 
ningw1a distinción; lo hizo por amor 
a la Asociación y para que los orga
nizadores pudiesen quedar muy bien 
ante sus visitantes. 

Gracias, Ángel; puedes estar 
orgulloso ya que tus conchas ahora 
están presentes en las sedes de la 
Confratemity de Londrés, la Deuts
che St. Jakobus de Alemania, en 
Saint Jacques Hautes Pyrenees de 
Francia, en las Universidades de 
Florencia, Salamanca, Santiago, 
Zaragoza y hasta en el mismísimo 
Tokio, además de en la Federación y 
gran número de asociaciones espa
ñolas. 

Gracias y que Dios te conser
ve por muchos años esa habilidad, 
ese don, con el que te ha bendecido. 

JR. 
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Belén Montañero 
La Federación Aragonesa de Montaña ha encomendado este 

año la organización del XLVII Belén Montañero al Colectivo Vertical! 
de Andorra (Teruel), y el lugar elegido ha sido la ermita de San 
Macario, situada en lo alto de un cerro que domina la ciudad y des
de donde se tiene una interesante vista del Maestrazgo turolense. 1 

14 de diciembre de 2008 
6'45 Salida del Clínico 

6'50 Salida de San Antonio (Torrero) 

7'00 Salida de Plaza Paraíso. 

9'00 Recepción y concentración en el hotel Andorra. 

9'30 Comienza la marcha hacia la plaza de Regallo. 

10'00 Recepción y bienvenida de las autoridades. 

10'20 Salida hacia la ermita de San Macario. 

11 '30 Llegada, misa y concurso de villancicos. 

15'00 Comida Belén Montañero 

17'00 Sorteo de regalos 

19'00 Aproximadamente, regreso hacia Zaragoza 

Precio por plaza: 30 €uros Asociados 
35 €uros Amigos y simpatizantes 

Precio que incluye: plaza en autocar, seguro de asistencia en 
viaje, comida, sorteo de regalos. 

Inscripciones: los días 3, 4 y 9 de 19'00 a 21 '00 en la sede. 

AVISO 
Se ruega encarecidamente a las personas que, por pres

cripción médica, no puedan consumir determinados alimentos 
(celíacos, hipertensos, diabéticos, vegetarianos ... ), lo comuni

quen en el momento de su inscripción. 

Vocalía de Excursiones 
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